

Asociación Mundial Mujeres de la Política

Desde la Ciudad de México, la Asociación Mundial Mujeres de la Política se constituyó legalmente como una asociación civil. En ella participan mujeres de Argentina, Ecuador, Colombia, España, República Dominicana y Perú, entre otras entidades. Bajo la directiva de Verónica Valdivia Alfaro, busca cumplir cuatro metas entre las integrantes: promover la profesionalización de la comunicación, la política y la perspectiva de género; segunda, buscar espacios de inclusión de las profesionales de la comunicación política; tercera, establecer convenios de colaboración con

instituciones públicas y privadas para el desarrollo de proyectos laborales y académicos; y, cuarta, promover la construcción de políticas públicas que contribuyan a reducir la brecha de género. «La gente que tenga interés en sumarse a esta organización, tenemos un comité de admisiones para todas ellas; se envía un perfil curricular, alguna carta de recomendación», destacó Verónica Valdivia Alfaro. Indicó que las mujeres que busquen en las próximas elecciones un cargo para cambiar el país deben comenzar a trabajar desde ya para construir un perfil que las respalde. Indicó que pueden contactarse en @Mujerdepolitica en Twitter, Mujeres de la política en Facebook y en orgmujeresdelapolitica@gmail.com

«La falta de una mujer al final de la carrera Presidencial en México puede verse como un retroceso»

Aureola del Sol Castillo
Consultora política

> JOSEFINA VÁZQUEZ

Licenciada en Economía. Ha trabajado con la comunidad mexicana en Estados Unidos por veinte años. Fue diputada federal y participó en el gobierno de Felipe Calderón en 2006.



> PATRICIA MERCADO

En 2001, presidió el partido México Posible. En 2014 fue Secretaria del Trabajo y Fomento al Empleo de la CDMX; y en 2015 fue secretaria de Gobierno de la CDMX.



> ROSARIO IBARRA

Al ser postulada por el Partido Revolucionario de los Trabajadores, en 1982 se convirtió en la primera mujer en ser candidata presidencial. Fue dos veces diputada federal y una vez senadora hasta el 2012.



> MARCELA LOMBARDO

Maestra de enseñanza primaria y licenciada en Economía por la UNAM. Fundó el Partido Popular Socialista. Fue dos veces diputada federal.



> CECILIA SOTO

Del 2001 al 2006 fue embajadora de México en Brasil. Antes fue dos veces diputada federal. Del 2011 a la fecha es parte del la AC Innovación en la Enseñanza de la Ciencia.



Castillo indicó que una vez que se logra llegar a los cargos públicos, la situación suele ser similar, la paridad no se hace presente y se continúa violentando a quienes ocupan los cargos, y a otras se les impide avanzar.

→ Cuestión cultural

Por su parte, Teresa Guerra, activista y analista política, coincidió en que los avances que se tienen sobre el empoderamiento de las mujeres dentro de la política todavía son relativos e insuficientes, a pesar de que destacó que en Sinaloa se ha trabajado en la reforma legislativa para efecto de que haya más mujeres en el Poder Legislativo local, en el que actualmente hay 17 mujeres activas de 40 curules por cubrir.

La también abogada lamentó que las actuales fórmulas al Senado en Sinaloa solo estén encabezadas por hombres, así como la ausencia de una mujer gobernadora a la fecha.

Explicó que para ninguno de los casos se trata del perfil político de la mujer, sino de inclusión: «Yo lo que llamaría mucho la atención es que muchas de las cuotas de género en Sinaloa y en el país se estén ocupando por mujeres que son cónyuges de quienes ya son dirigentes de partido o quienes han tenido poder. Creo que las cuotas de género eran para abrir espacios a mujeres más allá del parentesco de esposas de algunos hombres ya empoderados», opinó. Con ella coincidió la escritora María Gómez, quien destacó que es importante cuando la mujer participa en la política por ella misma, pero que ocurra por ser esposas de, es algo que sale sobrando.

La creadora de dos obras literarias, *Desde mi azul* y *Variaciones en tres tiempos*, mencionó que la sociedad mexicana está preparada para ver en puestos sumamente importantes a las mujeres; sin embargo, subrayó que la mayoría carece de preparación para ello: «Pude observar de cerca a la expresidenta de Argentina Cristina Fernández de Kirchner, por cuestiones de familia, donde iba ella, avasallaba con su conocimiento, con el conocimiento de la política, con su cultura tanto nacional como internacional; ahora hay una batalla fuerte contra Cristina, pero creo que era una mujer admirable por su cultura política», ejemplificó.

Asimismo, dijo que no es que la cultura se encuentre carente solo en algunas de las mujeres dentro de la política mexicana, sino también en los hombres, lo que dijo es algo determinante para los políticos.

Cargos de gobierno para la toma de decisiones en el país por género

El Instituto Nacional de las Mujeres destaca que el 2017 fue el más bajo en representación de mujeres

Indicador de distribución porcentual:	Año	Hombres	Mujeres	Total
1 De las y los secretarios de estado	2017	83.33	16.67	100.00
2 De las y los senadores	2018	60.16	39.84	100.00
3 De las presidencias municipales según sexo	2017	85.78	14.22	100.00
4 De las y los síndicos	2015	74.16	25.68	99.85
5 De las y los ministros de la SCJN	2018	81.82	18.18	100.00
6 De las y los diputados federales	2018	57.20	42.80	100.00
7 De las y los diputados locales	2017	58.30	41.70	100.00
8 De las y los regidores	2015	64.85	35.10	99.95

Metodología: 1 Inmujeres, Cálculos con base en Gabinete legal. Consultado en <https://www.gob.mx/presidencia/estructuras/gabinete-legal-y-ampliado>, septiembre 2017. 2 Inmujeres, Cálculos a partir de la Cámara de Senadores, Senado de la República. Consultado en www.senado.gob.mx. Abril 2018. 3 Inmujeres, Cálculos con base en Inafed, Sistema Nacional de Información Municipal, datos a diciembre de 2017. 4 Inmujeres, Inegi, Censo Nacional de Gobierno 2011. Inmujeres. Cálculos con base en Inegi. Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Delegacionales 2013, 2015. 5 Inmujeres, con base en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Consultado en <https://www.scjn.gob.mx> 6 Inmujeres, Cálculos con base en la Cámara de Diputados. Consultado en <http://www.diputados.gob.mx>. Información a abril 2018. 7 Inmujeres, Cálculos con base en Inafed, Sistema Nacional de Información Municipal, datos a diciembre de 2017.



Renuncia al PAN

El 6 de octubre del 2017, Margarita Zavala renunció al PAN para buscar la candidatura independiente que, siete meses después, también abandonaría.

Accidente

El 15 de febrero del 2018, la aspirante a la candidatura independiente María de Jesús sufrió un accidente automovilístico en Baja California Sur. Los hechos pusieron sobre la mesa la falta de accesos sociales de la candidata.